

PUEBLOS ORIGINARIOS: APRENDER A CURAR PARA AYUDAR A LOS HERMANOS



El 12 de marzo se realizó el acto de apertura del ciclo lectivo 2015 de la carrera en Enfermería Universitaria que las universidades ISALUD y San Pablo, en convenio con el Ministerio de Salud provincial, Fatsa y ATSA-Tucumán dictarán en esa provincia.

Este año se sumarán 30 jóvenes diaguitas que serán beneficiados con becas completas para formarse en la disciplina, como parte de un programa de 3 años que involucrarán a 90 jóvenes de pueblos originarios



Por Fabián López, desde Tucumán

SAN MIGUEL DE TUCUMAN.- En la lejanía de los cerros tucumanos, donde sobreviven los pueblos originarios de la nación Diaguita, no todos tienen garantizado el derecho de libre acceso a la salud y a la educación. Para muchos de los habitantes de esas co-

munidades, cumplir con tareas tan cotidianas como ir a la escuela o recibir atención médica implica realizar un viaje de varias horas a caballo, hasta el último pueblo al que el Estado pudo o quiso llegar para curar y educar. Por eso, Franco Méndez, de 21 años, siente que está frente a una oportunidad única de poder estu-

diar para luego curar y ayudar a los miembros de la comunidad Chuschagasta, a la que pertenece.

Franco es uno de los 30 jóvenes de pueblos originarios que fueron becados para estudiar la carrera de Enfermería dictada por la Universidad ISALUD y la Universidad San Pablo en esta provincia gracias a un convenio firmado entre la casa de estudios, la Federación Argentina de Trabajadores de la Sanidad (Fatsa) y el gremio de ATSA-Tucumán y el Ministerio de Salud provincial.

“Para mí es un orgullo poder realizar un estudio universitario de una profesión tan hermosa como la de enfermería, porque es para ayudar a la gente y, principalmente, a mi comunidad, donde tanta falta hace tener acceso a la salud”, comentó Franco, que vive en la zona de El Chorro, localidad de alta montaña ubicada al extremo norte de la provincia. El joven diaguita dijo que “para los integrantes de las comunidades es muy difícil tener acceso a una educación universitaria, por las distancias y porque las familias, que en muchos casos son numerosas, no tienen los recursos económicos necesarios”.

Carlos West Ocampo, secretario general de Fatsa, que participó del acto de apertura, realizado el pasado 12 de marzo, en un hotel de la capital tucumana, precisó que el plan de becas se implementará por etapas, hasta 2017, y beneficiará a un total de 90 jóvenes de pueblos originarios de Tucumán. “Este mes comenzarán el ciclo lectivo 2015 los primeros 30 becados, a los que se sumarán otros 30 el año próximo y una última tanda de 30 alumnos en 2017. Es decir que dentro de poco habrá casi 100 jóvenes becarios soñando con un futuro mejor para ellos y sus comunidades, lo cual nos llena de orgullo, porque se trata de una experiencia inédita en el país”, resaltó el dirigente.

UN PROYECTO EN CRECIMIENTO

El ciclo de profesionalización en Enfermería, que ISALUD desarrolla junto con la Fatsa, se extendió a las provincias de La Rioja y Catamarca

La Escuela de Enfermería de la Universidad ISALUD junto a la Federación de Asociaciones de Trabajadores de la Sanidad Argentina (Fatsa) y ATSA-La Rioja, en convenio con la Universidad Nacional de La Rioja (UNLaR) abrió dos comisiones de la Profesionalización en Enfermería. Una de ellas en la capital de la provincia y la segunda en la localidad de Villa Unión.

Con 200 ingresantes, el proyecto fue inaugurado con un acto y la firma del convenio, donde estuvieron presentes el vicerrector de la UNLaR, Prof. Ing. José Gaspanello; la decana de Ciencias de la Salud y de Educación, Dra. Beatriz Córdoba; y el ministro de Salud provincial, Dr. Marco Perera. También participó el secretario general de ATSA-La Rioja, Nicolás I. de la Fuente; el secretario general de Fatsa, Lic. Carlos West Ocampo, y el vicerrector de la Universidad

ISALUD, Lic. Eugenio D. Zanarini.

Acompañaron las dos coordinadoras del proyecto: Lic. Ana María Barzola y Prof. Alicia Flores, docentes y estudiantes. Asimismo, se realizó el acto inaugural de dos comisiones de la Profesionalización en la capital de la provincia de Catamarca. En esa oportunidad, el salón del Hotel Casino de Catamarca fue sede del evento donde 120 alumnos estuvieron presentes en la firma del convenio y pudieron presenciar las palabras de la ministra de Salud de Catamarca, Dra. Noemí Villagra, el secretario general de ATSA-Catamarca, Leonardo Burgos; el secretario general de Fatsa y el vicerrector de ISALUD. También participaron las coordinadoras: Lic. Inés Gandini y Lic. Rosana Román.

Con el tinte federal que lo caracteriza, el proyecto de la Escuela de Enfermería ISALUD-FATSA continúa expandiéndose por todo el país.

Por su parte, Reneé Ramírez, titular de ATSA-Tucumán, resaltó que “esta es la primera vez que se implementa en la provincia un plan de becas de estudio destinada a los pueblos originarios”.

A su turno, el vicerrector de la Universidad ISALUD, Eugenio Zanarini, consideró que “esta es una verdadera política de estado de la que no se hizo cargo ningún gobierno. La implementación de un programa de formación dirigido a jóvenes de pueblos originarios, gracias al cual habrá 90 nuevos enfermeros universitarios que se suman a los más de 3000 auxiliares de enfermería que estudian en todo el país, por elevar su nivel profesional. Ser los protagonistas académicos de esta gesta, junto a un Sindicato como FATSa nos llena de orgullo”, enfatizó.

A partir de un convenio firmado con el Ministerio de Salud de Tucumán, una vez que se reciban de enfermeros universitarios, los jóvenes de los pueblos originarios serán inmediatamente incorporados como personal de los hospitales y Centros de Atención Primaria de la Salud (CAPS) más cercanos a las zonas de las que provienen.

Según explicó el viceministro de Salud de la provincia, Fernando Avellaneda “el hecho de tener garantizada la formación de profesionales de la enfermería para estas zonas de alta montaña, alejadas de los grandes centros urbanos, implicará un gran alivio para el Sistema Provincial de Salud”.

Avellaneda destacó “la importancia de este convenio, que permite que

“Para mí es un orgullo poder realizar un estudio universitario de una profesión tan hermosa como la de enfermería, porque es para ayudar a la gente y, principalmente, a mi comunidad, donde tanta falta hace tener acceso a la salud”, comentó Franco, un joven diaguita que vive en la zona de El Chorro, localidad de alta montaña ubicada al extremo norte de la provincia

Yudith Lera, de 17 años, pertenece a la comunidad aborigen de Rodeo Grande y expresó su “felicidad por la oportunidad brindada al pueblo diaguita, que necesita un mejor acceso a la salud. Este es un sueño hecho realidad y lo mejor es poder compartirlo con jóvenes de otras comunidades originarias que no conocíamos, porque podremos intercambiar culturas”

Norma Iglesias, coordinadora de la carrera, aclaró que “el programa de becas no contempla sólo el aspecto pedagógico, sino que además a estos chicos se les alquilará una casa en San Miguel de Tucumán mientras estudian la carrera y se les pagará un sueldo para que puedan cubrir todas sus necesidades y tengan un buen rendimiento académico”

los auxiliares de enfermería y ahora los jóvenes provenientes de comunidades diaguitas puedan potenciar su capacidad estudiando una carrera universitaria”.

Norma Iglesias, coordinadora en Tucumán de la carrera, que es dictada en la sede de ATSA, en calle Suipacha 550 de la capital, informó que los jóvenes becados este año pertenecen a las comunidades de Amaicha del Valle, Tafí del Valle, Solco Yampa, Rodeo Grande, La Angostura y Chuschagasta. “En los próximos dos años buscaremos incluir en el programa a miembros del resto de los 33 pueblos originarios que hay en la provincia”, acotó.

La profesional aclaró que “el programa de becas no contempla solamente el aspecto pedagógico, sino que además a estos chicos se les alquilará una casa en San Miguel de Tucumán

mientras estudian la carrera y se les pagará un sueldo para que puedan cubrir todas sus necesidades y tengan un buen rendimiento académico”.

Por su parte, Cristina Leiva, secretaria de la comunidad Chuschagasta y tutora designada por la Nación Diaguita para el proyecto, dijo que “esta es la primera vez que se dispone un plan de becas en beneficio de los pueblos originarios en la provincia. Esto es algo muy bueno, porque en nuestras comunidades necesitamos muchos profesionales y tenemos realmente muy pocos, por lo difícil que es acceder a una enseñanza superior cuando no se tienen los recursos necesarios”, subrayó.

Sergio Díaz (20), quien vive en la comunidad de Amaicha del Valle, consideró que “esta oportunidad es algo único, porque el estudio brinda dignidad. Es la primera vez que se

otorgan becas para integrantes de los pueblos originarios de la Unión Diaguita en Tucumán. Estamos muy agradecidos a quienes nos dan la oportunidad para progresar y de devolverles con trabajo el sacrificio realizado por nuestras comunidades”, añadió.

En tanto, Silvana Pastrana (27), también del pueblo de Amaicha, dijo: “Nos llena de entusiasmo y ansiedad saber que dentro de unos años tendremos un título y estaremos ayudando a nuestra comunidad”.

Yudith Lera, de 17 años, pertenece a la comunidad aborigen de Rodeo Grande y expresó su “felicidad por la oportunidad brindada al pueblo diaguita, que necesita un mejor acceso a la salud. Este es un sueño hecho realidad y lo mejor es poder compartirlo con jóvenes de otras comunidades originarias que no conocíamos, porque podremos intercambiar culturas”, añadió.

Para Nancy Méndez (19), de la comunidad aborigen de La Angostura, “es un orgullo inmenso poder acceder a una formación universitaria para sobresalir en la vida y ayudar a nuestras comunidades. Cada uno de los integrantes de nuestros pueblos cuenta con el potencial para lograr grandes cosas, pero las oportunidades a veces nunca llegan. Por eso, queremos agradecer por darnos esta posibilidad que nuestros padres no tuvieron”, concluyó.



Guillermo Ruben, director de la Fundación Docencia e Investigación para la Salud de FATS; Fernando Avellaneda, secretario ejecutivo SIPROSA, Ministerio Salud de Tucumán, René Rodríguez, Secretario General ATSA Filial Tucumán; Carlos West Ocampo, secretario general de Fatsa; y Eugenio Zanarini, vice rector de Universidad ISALUD.